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ENTREVISTA CON HANSJÖRG WALTER, PRESIDENTE DE LOS AGRICULTORES SU1ZOS

"Sentado en el tractor me relajo..."
Hansjörg Walter es agricultor, consejero nacional y présidente de la Union Suiza de

Agricultores (USA). Hace dos anos casi fue elegido sucesor de Samuel Schmid en el Consejo

federal. Walter es pesimista sobre el futuro de los agricultores. La OMC y un posible acuerdo
de libre comercio con la UE para el sector agricola les traen de cabeza. También en el futuro
necesitarân subvenciones estatales. "No hay ningûn pais en Europa cuyo sctor agricola
no dependa del Estado", recalca. Heinz Eckert es el autor de la entrevista.

panorama suizo: Desde

2001 listed es elprésidente de

la USA. éCômo ha evolu-

cionado desde enfonces la

agricultura sniza?

HANSJÖRG WALTER: Fue Uli

ano muy movido para no-
sotros, los agricultores sui-

zos. Tuvimos dos reformas '

agrarias y el numéro de ex-

plotaciones agricolas
descende un 20% hasta las ac-
tuales 60.000. Ademâs de

estos ajustes estructurales

ha habido varios cambios:

Hoy producimos con técni-

cas mas ecologicas, con mayor

respeto a los animales,

mas vision empresarial y es-

tamos mas especializados.

iSufre la agricultura suiza

sobre todopor la competen-

cia internacional?

Si, la permeabilidad de

nuestras fronteras va en aumento y estamos
cada vez mâs expuestos a la dura competen-
cia internacional. Y aun nos quedan mayores
desafios: La desaparicion de los aranceles,

como quiere el acuerdo de la OMC, nos afec-

taria muchisimo y los ingresos de las familias

de agricultores disminuinan drâsticamente.

iContinuarân los cambios estructurales? éSu-

pondrâ esto una disminuciôn aiîn mayor del

numéro de explotaciones agricolas en Suiza?

Si, claro, el llamado ajuste estructural del

sector agricola sigue adelante. El alcance

dépende del desarrollo politico y de la situaciôn

general de la coyuntura. Si los otros sectores
de la economia necesitan mucha mano de

obra, la disminuciôn aün es mayor. En los

prôximos cinco anos podria haber una
disminuciôn media anual del 2 0 el 3%. Si se llega

a firmar un acuerdo de libre comercio con la

UE para el sector agrario, mâs explotaciones

agricolas tendrân que cerrar.
Este acuerdo es como una

espada de Damocles que os-

cila por encima de los

agricultores suizos. Pero ademâs,

dentro de las explotaciones

continua la evoluciôn, por-
que siguen especializândose

y racionalizando sus tareas.

éQué supondria en concreto

para la agricultura suiza

un acuerdo de libre comercio

con la UE?

Desde julio de 2007 vivi-
mos una total liberalizacion

del mercado del queso con la

UE. No tenemos ningûn
tipo de arancel y por tanto

tampoco ninguna restricciôn
de importacion o exporta-
ciön. Las cifras muestran
desde entonces un balance

mâs bien negativo. La

importacion de queso ha au-
mentado un 8%, mientras el crecimiento de

las exportaciones fue unicamente del 2%. El

queso importado de la UE se utilizö sobre

todo para el procesamiento de alimentos,

para la preparation de pizzas y para cocinar.

Con una total liberalizacion del comercio

agrario, el nivel de precios de toda la agricultura

suiza pasaria a ser el de la UE. Pero nues-

tros costes de production son mâs elevados

en todos los sectores que los de los agricultores

de la UE.

éTquépiensa hacer el Consejofederal?
El Consejo federal intenta que nos parezca

atractiva la idea de firmar un acuerdo asi, con
medidas paralelas que inicialmente supon-
drian varios miles de millones. Pero hasta

ahora nadie sabe como podria pagar la

Confederation esta suma ni con qué medidas con-
cretas se apoyaria a las explotaciones agricolas.

La politica tendria que prestar una

gigantesca ayuda a la agricultura suiza si no

queremos que se produzca una desaparicion
masiva de explotaciones. El sector comercial

y el de procesado ya han anunciado sus de-

seos de mayores beneficios.

éAslque usted estâ en contra de la UE?

No estoy en contra de la UE sino de la

integration exhaustiva de cada sector econo-
mico. No funciona, porque la evoluciôn de

nuestros costes no desciende paralelamente

a la bajada de los precios. Con un acuerdo asi

yo solo veo desventajas.

iPero necesita de verdad Suiza un sector

agricola?

Teôricamente, el pueblo suizo, que con
casi 8 millones solo tiene el tamano de una

gran ciudad europea y sus alrededores,
podria abastecerse sin problema con productos
de alimentation importados. La pregunta es

mâs bien quién se ocuparia de cuidar el pai-
saje y de protéger el campo para que no se

convirtiera en una selva. Ademâs, la agricultura

suiza tiene que cumplir una misiôn cons-

titucional, y el pueblo suizo quiere mantener

una cierta autosuficiencia abasteciéndose

hasta cierto punto con sus propios productos

agricolas. En vista de las crecientes ham-

brunas en el mundo entero y de los limitados

recursos de que se dispone, la pregunta a

plantearse es también qué sentido tendria
abandonar una produccion agricola que
funciona bien. Estariamos a merced del
crecimiento o el estancamiento de la situaciôn en
los mercados internacionales, que puede
cambiar muy râpidamente, como quedô
patente con la explosion de precios del ano

2008. De repente éramos muy competiti-
vos.

Siempre se exige que elsector agricolafuncione
también conforme a los criterios de la economia

de mercado. éCree que sériaposible?

Desde el punto de vista de la economia de

mercado bâsicamente si, pero seguro que no

Hansjörg Watter tiene 59 anos y cuando

terminé su formaciôn agricola con et

examen de maestria, se hizo cargo, a los
34 anos, de la granja de su padre en

Wängi, canton de Turgovia. La explota-
ciön agropecuaria de Walter tiene hoy 3 2

hectâreas de terreno, de las cuales 12 son
tierras de labor, tiene 36 vacas lecheras,
57 ârboles frutales y 2 segadoras-trilla-
doras paratrabajos asalariados. De 1992

a 1999, Walter fue consejero cantonal en

Turgovia, desde 1999 es delegado de la
UDC en el Consejo nacional. Desde 2001,

Hansjörg Walter es présidente de la USA.

En diciembre de 2008, Walter casi fue
elegido sucesor del consejero federal
Schmid en el Gobierno central. Estâ ca-

sado y es padre de dos hijas y un hijo, to¬

dos ellos adultos.



seriamos competitive« a escala internacionai.

Aparte de la neozelandesa no hay ninguna

otra agricultura en todo el mundo que no sea

subvencionada y promovida por el Estado.

Los agricultores de Nueva Zelanda se bene-

fician de sus condiciones climâticas y estruc-
turales tan especiales, que no pueden compa-
rarse con las de ningün otro pais del mundo.

En comparacion con otros paises, Suiza, con
el 58%, posee un limitado grado de autoabas-

tecimiento, es decir que somos importadores

netos de productos de alimentacion. Cuali-

tativamente, nuestra cuota per capita es una
de las mas elevadas del mundo.

dCuânto le cuesta anualmente alEstado sidzo

hoy en dia el sector agrario en cuanto a subven-

ciones se refiere?

Actualmente hablamos de pagos directos,

que son una indemnizacion por las prestacio-

nes economicas comunes aportadas. Anualmente

recibimos un total de 3200 millones

de francos. De ellos, 2500 millones de francos

son pagos directos, 500 millones se des-

tinan a medidas de apoyo del mercado, y el

resto son ayudas para la inversion en edifica-

ciones en zonas montanosas o préstamos sin

intereses de la Confederaciön. Pero no hay

que olvidar que los pagos directos siempre
llevan aparejadas muchas condiciones, sobre

todo de tipo ecologico. El abonado, las plan-
taciones frutales en serie, la proteccion del

suelo, la proteeeiön de las plantas o un cupo
minimo dedicado al cultivo écologico de

superficies de compensacion son preceptivos.
En principio es igual lo que se cultive, pero el

apoyo varia. Los pagos directos estân desti-

nados a las prestaciones de las familias de

agricultores, como al cuidado del paisaje o la

proteccion de los recursos naturales. Y como

no estân vinvulados a los productos sino, por
ejemplo, a la superficie, no distorsionan el

mercado.

Pero signeproduciéndose demasiada leche en

Suiza...

De momento, si, es verdad. Suiza fue el

primer pais de Europa que suprimiö los contingentes

de leche hace un ano, con objeto de

ser mas competitiva. Desde entonces, el pre-
cio de la leche es muy bajo. Y para compen-
sar sus pérdidas de ingresos, los agricultores

producen mas, con lo que el precio vuelve a

bajar. Es un circulo vicioso. Hoy en dia lu-
chamos por reequilibrar el mercado. Para

ello, a principios del verano pasado fundamos

la Organizaciön Sectorial de la Leche. Ac¬

tualmente tenemos en Suiza unos 26.000

productores de leche. Hace veinte anos ha-

bia el doble, pero como la produccion de

leche por explotacion se ha duplicado en este

lapso de tiempo, seguimos produciendo la

misma cantidad de leche que entonces.

éNo deberlan diversificar mâs su produccion
los agricultores suizosy cambiar sus ofertas?

éPor qué nofomentar elagroturismoy las tien-
das rurales?

No hay soluciones ideales en la agricultura.
Por ejemplo es mucho mâs fâcil diversificar

en el caso de explotaciones cerca de grandes

ciudades que en el de las que estân muy ais-

ladas. cPara qué sirven los campos de flores

y las tiendas rurales en zonas donde no hay
clientela? Lo importante es que las explotaciones

se especialicen lo mâs posible y no cu-
bran mâs todo el abanico de productos. En

estos ultimos anos, los agricultores han he-

cho muchas cosas. Mire cuântas tiendas

rurales hay entretanto. También hay animales

exoticos como avestruces, bufalos o llamas,

asi como cultivos de hierbas u otras especia-
lidades.

éQuégrado de calidadpresentan losproductos

agricolas suizos?

Nuestros productos agricolas satisfacen las

mayores exigencias y se producen con los es-

tândares ecologicos mâs elevados, incluso en

lo que se refiere a la cria de animales. Esto sa-

tisface también las

exigencias de calidad

del consumidor suizo,

si bien tampoco estâ a

salvo de dejarse im-

presionar por precios
mâs economicos. Hay

que mostrarle una y
otra vez que hoy en

dia se paga mucho

menos por los

productos de alimentacion

que hace treinta

anos. Del 30% del total

de gastos totales de

una economia domés-

tica destinado antes a

la alimentacion se ha

descendido a destinar

el 7% actualmente,

pese al creciente y
constante aumento
de las exigencias de

produccion.

ÏYqué talles va a la media de los agricultores

suizos?

Los agricultores suizos sufren las conse-
cuencias de las continuas reformas y estân so-

metidos a una gran presion como consecuen-
cia de la liberalization del mercado. No
obstante, hay grandes diferencias, segun el

tamano de la explotacion, cuântos familiäres

pueden trabajar por salarios bajos, la situa-
cion de las explotaciones, el tipo de suelo del

que se dispone, etc. Algunas de nuestras

explotaciones funcionan bien, otras nada en ab-

soluto. El bienestar individual depende también

de si la carga laboral es soportable, de si

el salario es suficiente comparado con el de

un empleado o de si la carga laboral le per-
mite al agricultor participar en la vida social

y de vez en cuando tomarse unos dias de va-
caciones o hacer una excursion. Actualmente,
los ingresos medios de un agricultor rondan

los 40.000 francos anuales, muy inferiores a

la media de los ingresos de cualquier sector
similar.

ÎEs ustedmuy activo en elsector agricola?

Un tercio de mi tiempo lo dedico a la po-
litica, otro tercio a la presidencia de la Union
Suiza de Agricultores y el otro tercio a la

agricultura. El trabajo en mi explotacion es una
excelente compensacion. Sentado en el tractor

es donde mejor me relajo. Mi familia me

ayuda, sobre todo mi mujer, Madeleine, un

empleado y un aprendiz.

Anuncio comercial

A gift for you from the Swiss farm women
Warm greetings from the homeland with 27 baking recipes
from each Swiss canton. A mini-cookbook for you and your
friends to enjoy. Free of charge for small amounts. Available
in German, French, English or Italian at

www.lid.ch/shop

Agricultural Information Center LID

Weststrasse 10, CH-3000 Berne 6

Tel. +41 31 359 59 77, fax +41 31 359 59 79
www.lid.ch, info@lid.ch
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